

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., 17 de Julio de 1913.

Nm. 456

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna.

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olinz, Moravia, Láplito de Saaz, Bohemia, y escencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales inventadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Los plebeyos al Aventino

En la historia de Roma, en esa historia fecunda en acontecimientos prodigiosos, hay un episodio magnífico, que resplandece como un brillante en bruto engastado en la corona de bronce de la democracia: la retirada de los plebeyos al monte Aventino.

Los aristócratas romanos, orgullosos de su alcurnia y su riqueza, pretendían gobernar siempre la República, excluyendo a los plebeyos aun de los puestos más humildes.

Oprimidos y ultrajados, los plebeyos se retiraron a una eminencia cercana, el monte Aventino, célebre desde entonces en los fastos de la democracia.

Allí, establecieron sus chozas y organizaron su vida, de suerte que ni un solo plebeyo quedó en Roma.

Los patricios, al principio miraron con soberbia indiferencia la retirada de la plebe al Aventino; pero, inmediatamente, sintieron los efectos de su intransigencia y tiranía. Sus magníficas moradas de mármoles y jaspes se quedaron solitarias, nadie servía sus mesas; ni el sastre, ni el depilador, ni el manicuro, ni el caballero, ni ningún doméstico, en fin, atendía sus personas, y en el campo, los sembrados se cubrían de maleza y desaparecían por falta de atención. Las nobles patricias, sin sus doncellas, agonizaban en el gineceo, como rosas enfermas en un vaso etrusco.

Para no perecer de hambre, los patricios se vieron obligados a dedicarse a los oficios más humildes. La vida se les hizo insupportable, y tuvieron que capitular. Una comisión de nobles señores se dirigió al Aventino para rogar a los plebeyos que regresaran a sus hogares. Los directores de la plebe no se dejaron seducir con promesas mentirosas, y rechazaron todo advenimiento. Fué preciso que Menenio, hombre de singular inteligencia y de altas prendas morales, interviniera en las negociaciones. Menenio refirió a los plebeyos su famoso apólogo; y les dijo cómo, a consecuencia de la tiranía de la cabeza, los brazos se negaron a llevar alimento a la boca, la boca rehusó comer, el estómago se negó a digerir, y sobrevino la muerte del organismo. «La sociedad—terminó Menenio—es un organismo como nuestro cuerpo; los patricios son la cabeza y los miembros son el pueblo. Por lo tanto, es necesaria la armonía de unos y otra para la vida de la sociedad. Ni vosotros, plebeyos, podéis vivir sin los patricios que vamos a la guerra en vuestra defensa y cuidamos de los negocios públicos, ni nosotros, patricios, podemos vivir sin vosotros, que labráis la tierra y nos brindáis el pan».

Una comisión mixta de plebeyos y patricios arregló las diferencias entre unos otros, y la república romana continuó por largos años siendo el asiento de las libertades.

En la política actual, los costarricenses estamos presenciando sucesos que pueden determinar, no una hégira general al Aventino; pero sí retiradas parciales que debemos impedir a fin de que no padezca el buen nombre de nuestra democracia.

Ayer, catorce peones se vieron obligados a abandonar una finca por no vender su conciencia al propietario de la misma, que les exigía que dieran su firma por Durán. Hoy, sabemos de dos casos más de la misma naturaleza.

El hacendado intenta estrujar al peón para convertirlo en un objeto inerte que vender en el mercado político.

Debemos ser más transigentes, más tolerantes, más respetuosos a la voluntad de nuestros conciudadanos, que, aunque humildes, ante Dios y ante la justicia son iguales al más poderoso, y tienen tras las pupilas esa chispa divina de la inteligencia que, al saltar y caer en el polvorín de la conciencia popular, puede hacer volar en mil fragmentos el edificio social.

URSUS

ALREDEDOR DEL MUNDO

El Rey de Inglaterra hace noble a Samuel Royz

Londres, 15.—Hoy el rey hizo noble a Samuel Royz, Lord Alcalde. En la Cámara de los Comunes Acland

habló del pesar, de la dolorosa impresión que han producido las narraciones de pretendidas atrocidades en los Balcanes. Ricardo Wotton, el conocido adiestrador de caballos de Epsom, demandó por calumnia a Roberto Siever, editor y propietario del

Ecos de la manifestación de Alajuela



En el Centro "El único tren que pita", compuesto de rosas y violetas. A los lados, doña Eloísa Soto, el Lic. don Máximo Fernández y las señoritas Elisa M.ª Noriega, Isabel Oduber, Catalina Meza, Nely Montoya, Lidia Mena y Rosalía Oduber.

periódico «Winning Post». El abogado de Wotton dijo que los cargos contra Sieber eran el haber dicho que Wotton tenía la costumbre de hacer arreglos fraudulentos con los otros adiestradores o jockeys para estafar al público en general.

No fué asesinado el Príncipe Fernando

Viena, 14.—La noticia del asesinato de Fernando no es cierta. Se dice que está enfermo en su palacio. El Ministro de Bulgaria aquí dice que está padeciendo de reumatismo agudo y los síntomas febriles de la enfermedad le han impedido ir a Carlestadt, su cura de costumbre.

Muller es festejado en Nueva York

New York, 14.—Muller visitó Coney Island. El alcalde lo invitó al teatro al que asistirá esta noche y después a una cena de despedida; se embarcará el miércoles.

El Presidente Wilson quiere arreglar la huelga

Washington, 14.—El Presidente ha determinado arreglar la proyectada huelga ferroviaria. Anunció que tendrá una conferencia con los delegados de las 48 líneas del ferrocarril oriental y la comisión de los empleados. Insistirá en el arbitramento e indicará al Congreso la necesidad de decretar una enmienda a la ley Newland, que establece el arbitramento aceptable por ambas partes. El Presidente está dispuesto a ejercer justicia e impedir a toda costa la gran huelga.

Atrocidades de los búlgaros en Macedonia

Salónica, 14.—El saqueo, los incendios y las atrocidades de Serres se han confirmado plenamente hoy por un corresponsal griego. El despacho dice: «Los búlgaros en su retirada rompieron un cañoneo desde las colinas que dominan la ciudad, al mismo tiempo, bandas de búlgaros conducidos por oficiales recorrieron las calles y las tiendas de las casas empapándose en la sangre y quemando los edificios. Los oficiales austro-húngaros fueron saqueados y quemados y el Vice-Cónsul llevado por los mero-

deadores; en seguida fue rescatado. El consulado italiano también fué saqueado, así como los bancos de Atenas y Oriental. El Palacio metropolitano, la gran sinagoga, escuelas, tiendas de tabaco, compañías americanas, austríacas y alemanas. Las pérdidas de la compañía de tabaco americana fueron de un millón de pesos. Muchos individuos quemados vivos. Los ultrajes cometidos con las mujeres son increíbles. La condición de los que se han escapado es lamentable. Ricos comerciantes se mueren de hambre. La situación desesperada. Las autoridades griegas de Salónica están mandando aceleradamente provisiones de boca, vestidos y medicina a la ciudad agobiada.»

Los búlgaros acusan a su vez a los griegos

Sofía.—Un despacho del Rey Fernando dice: que todas las historias y noticias de los griegos, hacen circular los pretendidos ultrajes cometidos en Macedonia por sus tropas, son absolutamente falsas, que se han publicado con objeto de crear mala impresión. Los serbios y griegos sí han dirigido ataques sistemáticos y persecuciones contra el elemento búlgaro en Macedonia. En varios distritos los hombres distinguidos han sido llevados a las prisiones de Solónica que rebalsa de búlgaros inocentes. Gran número de búlgaros han sido llevados presos a las islas griegas y el mismo sistema cruel se aplicaba a los búlgaros en las regiones ocupadas por los serbios. La ciudad búlgara Kakuski, ha sido completamente quemada por las tropas griegas. Millares de refugiados que llegan a Sofía, hicieron relaciones aterradoras de los horribles hechos cometidos por serbios y griegos. El gobierno está listo para entrar en la investigación nacional, para ilustrar al mundo, de estas historias y excesos.

15 pueblos destruidos

Londres 14.—Ha habido grandes inundaciones en el distrito de Marostorday, Fransiaviana, Hungría; 15 pueblos han sido destruidos.

Katsura enfermo

Tokio.—El Príncipe Katsura ex primer Ministro está enfermo de cáncer en el estómago.

Bryan encuentra insuficiente su salario de doce mil dólares

Washington, 14.—Bryan declaró que se ve obligado a dar conferencias y hacer negocios particulares porque su salario de 12 mil dólares anuales le es insuficiente. Dice que cuando aceptó la Secretaría de Estado, Wilson estaba entendido de que él seguiría sus ocupaciones particulares. En los círculos oficiales se comenta tal declaración y no se explican cómo llora pobreza y vive modestísimamente cuando se le calculaba una fortuna de medio millón.

Turquía avanza sobre Andrinópolis

Viena 14.—Turquía está ahora avanzando sobre Andrianópolis.

La paz entre Serbia y Bulgaria es un hecho

Belgrado, 15.—La noticia de que Serbia rehusa entrar en negociaciones de paz con Bulgaria es falsa; solamente espera la llegada de las personas investidas de plenos poderes para iniciar las preliminares de las negociaciones de paz. Espérase que las hostilidades cesarán en seguida. Se asegura oficialmente que reina hoy completa calma en todo el frente del ejército, excepto en Zayetchlar, donde ha habido algunas escaramuzas de poca importancia.

Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 415 informarán.

A LOS REPUBLICANOS

La Directiva Central ha solicitado y obtenido permiso para que las reuniones generales continúen verificándose todos los viernes en la Plaza de la Fábrica. Mañana, pues, habrá reunión, congregándose los copartidarios, a las 7 p. m., en el Club del Hospital y efectuándose el desfile como de costumbre. Se suplica el mayor orden, compatible con el entusiasmo.

LOS SECRETARIOS

El día oficial

De conformidad con los artículos 99 y 10, párrafos segundos de la ley número 4 de 14 de enero de 1910,— el Presidente de la República acuerda: Reelegir para miembros propietarios del Consejo de Gobierno del Mont Nacional de Piedad a los señores Licenciado don Vidal Quirós, y don F. Roberto Castro y para suplente al señor don Nazario Toledo.—Comuníquese y publíquese. JIMÉNEZ.—El Subsecretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, JUAN R. ACUÑA G.

Establecer la plaza de distribuidor de pólizas de la Contaduría Mayor con la dotación mensual de cincuenta colones que se pagarán de Eventuales de esta Cartera, y nombrar para el desempeño de esas funciones al señor Juan García, portero de la misma oficina, quien será sustituido por el señor Macario Morales.—Publíquese. JIMÉNEZ.—El Subsecretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, JUAN R. ACUÑA G.

Sacar a remate con las formalidades legales la finca de propiedad del Estado número 30616 inscrita en el Registro de la Propiedad, Partido de San José, tomo 483, folio 182, asiento 2º, que es terreno inculto situado en el punto llamado «Playa Bonita», jurisdicción del Puriscal, distrito único, cantón 4º de San José, mide 3018 hectáreas, 40 áreas, linda por todos los rumbos con terrenos baldíos y fué adquirida por dación en pago hecha por el señor Bartolomé Marchal.—Publíquese. JIMÉNEZ.—El Subsecretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, JUAN R. ACUÑA G.

Abusos de la Policía

En el número de ayer dimos cuenta de los abusos que viene cometiendo el Sargento Quesada en el Cuartel de la 1ª Sección de Policía, a espaldas quizá de sus superiores, y hoy informados igualmente por persona de reconocida responsabilidad, sabemos con toda exactitud que en la 2ª Sección hacen política, el señor Comandante, los Sargentos Solís, Rodríguez, Navarro y el Inspector Narajón.

Pruebas y testigos que confirmen la verdad de cuanto con respecto a arbitrariedades políticas cometen los citados funcionarios, se hallan dispuestos a probarlo.

Nupcial

Hemos recibido la siguiente tarjeta:

«Luisa de García tiene el gusto de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Marta con el señor don Napoleón Jiménez. Al mismo tiempo le invita a la ceremonia, que tendrá lugar el 3 de agosto próximo, a las 8 p. m., en casa del señor don Manuel Flores, Avenida Central Este, calle 21 Norte.—San José, julio de 1913.»

Pequeños toques políticos

El pueblo costarricense en tres porciones ha entrado de lleno por el campo del sufragio popular; cada división tiene su jefe, cada Partido cree que su candidato es el único que tiene las cualidades necesarias para gobernar.

Respecto al señor Iglesias. ¿Qué podríamos decir de este caballero? Nada absolutamente digno de mención, por cuanto que sus tiranías, después de haber sido perdonadas pasaron a la historia; pero el pueblo sin olvidarlas jamás, a su recuerdo murmura: Rafael Iglesias Castro fue un tirano sin antecedentes, sin razón y quizá sin conocimiento de sí mismo, en el tiempo en que él gobernó esta nación; era víctima de su rencor la parte moral del pueblo; en sus momentos de ira, por encima de la Constitución, flagelaba ciudadanos, desterraba sabios moralistas y oprimía el pensamiento de aquellos que defendían los santos derechos de la patria.

Los dos figuras políticas que acabamos de nombrar, tanto el uno como el otro, tienen a grandes rasgos grandes defectos.

No así sucedió con el Lic. don Máximo Fernández, que al fijar en su rostro la mirada, pronto observamos que hay en sus ojos, reflejos de honradez, de bondad y franqueza de carácter. Los enemigos maléficos del Licenciado Fernández hace más de un año que venían escudriñando una calumnia, un día al encontrarla, pretendiendo oscurecer la elevada seriedad de su honradez, apareció por la Prensa como crónica del día, el asunto «Zelaya-Fernández»; pero la Ley con el mazo de la Justicia aplastó por completo el plan terrorífico de sus calumniadores; por eso, al alzar su nombre inmaculado, el pueblo se afana preparándole para en breve, el Solio Presidencial de Costa Rica.

MARIO

DE TRES RIOS CAMPAÑA CORRUPTORA

Sin rencores ni odios de nuestra parte, pero sí, con justa indignación, voy a referir algo indigno que ha hecho en este pueblo muy mala impresión.

Como es de todos sabido hay en esta villa, un finquero beneficiador de café que tiene un hijo civilista y para más señas hoy esta: estos señores ofrecieron en la cosecha de café recién pasada pagar C 3 00 mas por la fanega y que dicho sea de paso no cumplieron con su promesa hecha desde las columnas de «La Información».

Pues bien, el hijo civilista que ha poco pregonaba que este pueblo lo daba rojo, viendo que sus sueños no se colmaban, resolvió enviar, a un vendedor de botellas y que por mal nombre llaman copete, a esta localidad para que pase en las fincas de su señor padre molestando a los peones para que dieran la firma por el Partido Civil y como no consiguieran su intento fueron despedidos ocho peones, de da suerte gozan de buena salud y son de brazos vigorosos para ganarse su sustento y el de sus respectivas familias y si fuera del caso el de los pocos civilistas de Tres Rios.

Ahi teneis al hijo civilista, al de las palabras dulces y al de ofertas sublimes, al que da puros y cigarros y chicha y guaro en sus reuniones. Ahí lo teneis pueblo de Tres Rios después de tanto ofrecimiento sacando las orejas.

Y así como el es Iglesias, hoy ofrece y hace discursos muy bonitos porque cree que hemos olvidado su nefasta administración. Ahí si las tumbas hablaran, pero no hay necesidad, la historia de esas hecatombes esta muy reciente y aquí creemos como don Ricardo: «genio y figura hasta la sepultura.»

Corresponsal

ECOS DE LA MANIFESTACION DE ALAJUELA



VISTA PARCIAL DE LA PLAZA DE LA ESTACION DURANTE EL DISCURSO DEL LIC. DON MÁXIMO FERNÁNDEZ

Tras la cruz está el diablo Viento en popa

Si el Dr. Durán fuera transparente no dejaría ver tan claro tras de sí a don Cleto. Esto lo palpa el pueblo costarricense perfectamente, y por eso ve con tan malos ojos la candidatura de la tureca.

Razón tiene nuestro pueblo en adherirse al Partido Republicano para conjurar el peligro de que don Cleto vuelva al poder. No puede haber ciudadano patriota que desee que se repita la administración más desastrosa que ha tenido Costa Rica.

Según al último mensaje, el actual Presidente recibió la Hacienda Pública en completa bancarrota. De quién la recibió?

Todos los pulpos de la administración de don Cleto están en el duranismo.

Que tal si volvieran al poder? Un partido en que hay tantas levas no puede gobernar bien, pues sus servicios resultan muy caros; ese partido a su paso por el gobierno arruinó al país, aumentando considerablemente la deuda interna y abandonando hasta el pago de los intereses de la exterior. Estos tipos cada vez serían más tragones, cofa terneros que conforme crecen, maman más.

Han vivido, viven y quieren morir sobre el presupuesto. Por eso la administración anterior fué el acabóse

de los desastres económicos; don Cleto tenía un partidillo parecido al de Durán, de sólo levas que pedían promesa de puesto público a cambio de su adhesión; de ahí que hubo que inventar consulados y otras tantas barbaridades para satisfacerlos. Esta fué una de las causas que puso en frecuentes apuros económicos al gobierno del nunca bien ponderado Calvito.

Partidillo dije y lo repito, porque don Cleto llegó al poder impuesto, todo Costa Rica lo sabe, que para imponerlo se suspendió el orden constitucional. (por última vez en Costa Rica) se destruyó a los candidatos de la mayoría y se dió cincha al pueblo. Por eso que el señor González Víquez no se da a ver ahora, pues ni don Ascensión ni Astúa están en el poder, ni tiene partido ni hay quien lo imponga.

Que el duranismo se vale de embustes? Eso sólo con el desprecio puede evitarse.

El futuro Presidente de Costa Rica será el que triunfe en buena lid. Esto lo conseguirá el que obtenga mayoría.

Quién será? Eso cae de su peso: Máximo Fernández.

HEREDIANO

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado Precios sin competencia FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

OXYPATIA OXIGENO

En los Estados Unidos de América y 55 países extranjeros



The Oxypathor Co. N. Y.

Muy señores míos y amigos: Tengo sumo placer en comunicarle por medio de la presente, como testimonio, por sí lo creen oportuno publicar. Que mi hija María Eladia Pallares, de 10 años de edad y cuya fotografía tienen ustedes en su poder, fué acometida por un fuerte dolor de oídos acompañado de fiebre y dolor de cabeza; sus llantos lastimeros, particularmente de los agudos dolores del oído izquierdo me han conmovido lo mismo que a la familia.

Francisco Pallares S. Apartado 25, Pto. Limón, C. R.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Sigue su marcha la «Nave Republicana», vamos en vertiginosa carrera, sopla viento de popa y nuestra tripulación diestra ya en el manejo de sus velas resiste con indiferencia y vence las tempestades y obstáculos que se oponen a su paso. Nuestro capitán en su modestia que lo caracteriza hace las veces de Piloto llevando con virilidad y gallardía el timón de la nave; agita en una de sus manos la bandera azul símbolo de la libertad y del progreso en señal de triunfo, y confiado en que su embarcación puede resistir perfectamente el sacudimiento más fuerte y el choque más violento de la corriente más caudalosa y la roca más sólida que encuentre en su camino, sigue adelante siempre al Oriente con fe invencible y de esperanza, lleno seguro de su benéfica misión.

Las débiles barcas de nuestros enemigos han sufrido sacudidas espantosas; ninguna reparación será suficiente para que puedan permanecer en servicio, y aun componiéndose y dejándolas como nuevas, sería vano el esfuerzo, pues me parece difícil que pasajero alguno pusiera pie en una barca que como el cangrejo

retrocede en lugar de avanzar, y que lleva de timonel a un enemigo que ayer nos flageló y que más tarde nos podría descuartizar; además se exponerían junto con sus marineros a perecer en un naufragio en medio de la inmensidad azul del mar, víctimas de tremendas e innumerables olas republicanas.

¡No os fatigéis, enemigos políticos!, azul se encuentra el mar y azul el cielo también y entre estos dos cortinajes ya la «Nave Republicana» surcando el agua a una velocidad extraordinaria, dando aviso de la misión que lleva, esto es, la de llegar a un puerto, término de su jornada en donde pueda sentir victoriosa y sobre un pedestal indestructible estas tres palabras: PROGRESO, LIBERTAD Y PAZ y sentado ya el ideal de nuestras aspiraciones haya una nueva Aurora para nuestro país y un rayo de luz para todos sus hijos.

¡Viva la «Nave Republicana» y sus pasajeros!

UN GRUMETE REPUBLICANO

San Isidro, julio 12 de 1913.

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda. ABSOLUTAMENTE GRATIS.

SASTRERIA INGLESA

de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéffros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

Limpiemos las gafas

Dice un estudiante de Derecho, «don José Durán Santillana nació en la República de El Salvador en 1831, y vino a Costa Rica en 1846: de quince años, pues»

«Regía en 1846 la constitución de 10 de abril de 1844, que, refiriéndose a los costarricenses, decía:»

«Art. 58.—Son naturalizados: 1º los naturales de los demás Estados de la República (Centro América), y los de las otras secciones de América que (se) casaren en el Estado (Costa Rica) y ejerzan una profesión útil, o tuvieran un capital en bienes raíces que no baje de mil pesos;... y don Leonidas Pacheco contesta así:»

«Dice la Constitución de 30 de noviembre de 1848:»

«Art. 50.—Son costarricenses por naturalización: 1º Los nacidos en cualquier otro país que hubiesen estado domiciliados en Costa Rica al proclamarse su independencia en 1821 o de erigirse en Republica en 1848...»

«Según nos cuenta el desventurado folleto, don José Durán estaba domiciliado en Costa Rica desde 1846, luego, según el texto constitucional precitado, desde 1848 quedó convertido ipso facto en costarricense por naturalización.»

De modo que para don Leonidas Pacheco BASTA ser DOMICILIADO en Costa Rica para ser costarricense de hecho y de Derecho. ¿Qué tal? Luego son costarricenses todos los extranjeros residentes en este país? Y por qué solícito don José Durán la carta de naturalización en 1903? Simplemente porque el artículo 9 de la misma Constitución modificaba el artículo 5º citado por don Leonidas.

«Art. 9.—Son ciudadanos los costarricenses varones que reúnan las calidades siguientes: 1º—Haber cumplido la edad de veintin años...»

El sentido común de la humanidad exige la distinción de ciudadano en ejercicio de sus derechos y la calificación de la persona legal para los actos del Derecho Público.

¿Ha probado algo de esto don Leonidas? Concluamos. «Basta ser domiciliado en Costa Rica para ser costarricense.» No basta.

«Basta estar domiciliado en Costa Rica para ser ciudadano costarricense.» No basta; sin que valgan declaratorias póstumas ilegales de 16 de diciembre de 1903. Por eso nos quedamos con «Un estudiante de Derecho.»

FRANCO RIVERO

La Rivera, 15 de julio de 1913.

¡GRATIFICACION!

Le daré a la persona que me dé noticia de un buye que se me ha desaparecido en el Zapote, desde el día 6 del presente mes.

El buye es alazán achotillo, algo blanca la panza, cachos al tiro algo gacho, un cuerno más bajo que el otro, emperillado, una pinta blanca en la frente, tamaño regular, no tiene marca ninguna.

Pedro Mora Valverde

17-15 v.

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones Librería de C. Calvo Fernandez y Cº

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBRERIA

¡Filatelistas!

Todo el que desee hacer relaciones con casas extranjeras para la venta de sellos de correos usados, o quiera venderlos, los pago a C 2-00 el mil. Entendense con

Abel Matías Porras (En Turrialba)

El sacrificio glorioso del general Zeledón

Los horrores de Masaya

Relato de un testigo ocular

(Concluye)

Al amanecer del día 4 apareció Zeledón fortificado en las falidas de las pequeñas colinas cercanas a Coyotepe con una ametralladora y el grupo de hambrientos y aniquilados soldados que le seguían delirantes a disputarse el paso de la Barranca, que se extendía a sus pies casi, en el fondo de la cañada formada por las colinas.

Al amanecer también del mismo día, los americanos renovaron sus fuegos por todas partes en combinación con las numerosas fuerzas gubernistas que atacaban Masaya; y a las 5 1/2 de la mañana, mil doscientos marinos americanos se lanzaron al asalto sobre la trinchera de Zeledón, que quiso en vano contenerlos con su ametralladora, pues se descompuso y no dió fuego en aquel momento crítico; al mismo tiempo que agotados los pocos cartuchos que restaban, se encontró desarmado y sin defensa. ¡Sálvese el que pueda! dijo entonces Zeledón, y arrendando hacia la izquierda a la vista del enemigo, se internó en las fincas vecinas por estar cortado con la plaza de Masaya, buscando el camino de Jinotepe que distaba seis leguas próximamente, adonde se dirigió, creyendo que aún no había caído en poder del enemigo, para continuar allí la resistencia. Enviaron entonces de Managua piquetes en todas las direcciones que pudiera salir, dada la dirección que llevaba, con la orden terminante de asesinarlo inmediatamente que estuviera tomado; orden que se cumplió fielmente, en los momentos en que Zeledón con sus ayudantes doblaba un recodo de la cañada del Arroyo, en el camino que seguía confiadamente.

Al tomar la garganta de la Barranca, los marinos le abrieron paso a mil seiscientos gubernistas, que pudieron penetrar y combatir por ese lado a los defensores de la plaza de Masaya. Eran las seis, pasados unos pocos minutos, cuando la bandera de las barras y las estrellas fue izada en la cumbre de Coyotepe, en donde la fuerte brisa que allí sopla, parecía complacerse en mecerla con furor y latiguar con su lienzo los destruidos cadáveres de los patriotas que yacían insepultos a su derredor!

La plaza de Masaya había sido

totalmente sitiada: al Norte y Oeste por fuerzas norteamericanas; y al Este y al Sur por las gubernistas, comandada por media docena de generales de la última edición revolucionaria, llamados Luis Correa, Francisco Sáenz, Arsenio Cruz, Roberto Hurtado, Camilo Barberena y Fernando Elizondo.

Anunciado el ataque del día 2 de octubre por Mr. Buttler, jefe de las brigadas americanas, rompieron estas los fuegos de su artillería con mucho vigor a las 6 de la mañana del 3, y continuaron sin interrupción hasta las 5 1/2 de la mañana del 4, arruinando edificios públicos y privados, como el Mercado y las casas del Ayuntamiento y de don Miguel Bermúdez; destruyendo templos y matando o aniquilando a familias enteras como sucedió con las de don Francisco Solís, don Manuel Jiménez y don Leopoldo Mora. Obra de exterminio, destrucción y muerte fue la de aquella artillería yanqui sobre la infeliz Masaya, que así la redujo a escombros y la ensangrentó en nombre de la civilización, tal cual lo hizo con Granada William Walker cincuenta y seis años antes.

Poco después de la hora del alba del día inmediato, sonaron dos cañonazos de las alturas vecinas, que era la señal convenida para el ataque general de la fusilería combinada de las fuerzas yanco-gubernistas, las que se lanzaron al asalto general. Media hora después de aquella desesperada lucha, en la que sucumbió el General Carlos Solís y cayeron heridos los Tenientes Coronales José Flores, Salvador Vargas, Feliciano Ortiz, el Coronel Julio Argüello y la heroína Gertrudis Cardoze, se anunciaba la ocupación del Coyotepe y Barranca, fortalezas valientemente defendidas por las fuerzas del General Zeledón hasta quemar los últimos cartuchos. Desigual pero heroica y sangrienta fue la lucha que allí se sostuvo, pues en corto tiempo los cadáveres de más de ochenta combatientes, entre nacionales y yanquis, encharcaron el suelo con su sangre y sirvieron de pedestal a la gloria imperecedera del patriota General Zeledón, cuyo nombre alcanzó la inmortalidad de la historia en aquel día.

Simultáneo fué el ataque general por toda la línea, defendida por los Generales Asunción Flores, Horacio

Zelaya, J. Bernabé Rosales, José María Zelaya, Francisco Maldonado, Emilio Antonio Vega y Tomás A. Vargas y el Coronel Porfirio Pérez, jefes de las tropas liberales en los diferentes puntos que cerraban las entradas a la plaza. Pocos momentos después, el empuje fué tan violento, que las fortificaciones centrales eran tomadas al asalto a las dos horas de ser atacadas por las fuerzas extranjeras combinadas con las nacionales. Solamente el edificio de la Parroquia, defendido por el General Tomás A. Vargas, segundo jefe del General Zeledón en la plaza, resistió heroicamente una hora más, a pesar de haber quedado solo y rodeado por todo el ejército enemigo, y del incesante cañoneo de las piezas de sitio norteamericanas, cuyas baterías situadas a tres cuartos de distancia en el atrio de la iglesia de San Jerónimo, derrumbaban a pedazos con sus atronadores disparos el templo parroquial, aplastando a sus defensores que, no obstante, se defendían entre aquella atmósfera de terror y espanto, magullados por los golpes, asfixiados por el polvo o heridos por las balas, hasta las diez de la mañana, en que por sobre los escombros penetraron las fuerzas asiantes, asesinando a cuantos prisioneros tomaban.

Restaban aún los puestos de San Sebastián, Magdalena y el Coyol, a orillas de la población y que cubrían las entradas del Norte y Oriente, defendidas por pequeños piquetes, enemigos de la esclavitud de su patria, los cuales fueron atacados a las once de la misma mañana con artillería, fusilería y máquinas de ametrallar; pero se sostuvieron de modo tan heroico, bajo el incesante fuego de los cañones norteamericanos y la embestida de millares de asaltantes, como que la lucha terminó cuerpo a cuerpo y al arma blanca, izándose enseguida la bandera americana sobre aquel montón de patriotas inmóviles, que sucumbieron vencidos por la superioridad del número y de los elementos con que fueron combatidos. Jamás se había registrado en los anales de la historia patria, un encuentro más formidable y desigual. Constituye la más hermosa epopeya del partido liberal, tal como en Waterloo, en que el vencido se llevó todo el honor y la gloria de la jornada. Desiguales se hallaban ciertamente en número y hasta en condiciones personales, pues mientras las tropas esclavistas estaban provistas por el Gobierno de los Estados Unidos de comestibles y elementos de guerra en abundancia, así como reforzadas por soldados y artilleros de línea del ejército americano con almirantes á la cabeza, los liberales autonomistas agotados por el hambre y la sed y faltos de sueldo y municiones, sucumbían impertérritos sin fijarse en

nada más que en el honor de su causa. Esto, sin embargo, no impidió que las tropas vencedoras, repletas de odio y de saña, asesinasen a los vencidos, descuartizándolos a machetazos, como sucedió con Eliseo Robelo, Alejandro Amador, Lu's Rizo y Mercedes Castillo; y amarrando de pies y manos a los que escapaban del degüello, los ataban a los árboles para torturarlos cruelmente, terminando por fusilarlos por las espaldas después de haberse recreado con sus sufrimientos; tal como lo hicieron con los infortunados don Manuel Bermúdez y don Félix Somosa. Los hospitales de sangre, a pesar de su imponente Cruz Roja sobre los blancos pliegues de su bandera desplegada al viento, no se vieron tampoco exentados de la ferocidad de aquellos asesinos. Fueron invadidos por éstos en busca de los heridos que estaban en sus salas recibiendo caritativa asistencia, y sobre las camas en que reposaban eran tajados a machetazos y arrojados después al suelo. Jefes, oficiales y soldados se entregaban con ferviente empeño a la matanza en la que incluyeron hasta defensas mujeres, como María Suazo y Luz Flores.

Aquella victoria merecía una recompensa y la obtuvo cual correspondía a su grandeza; pues el general en jefe esclavista, Emiliano Chamorro, zambo de impercedero mal nombre en Nicaragua, concedió a los valientes muchachos de su mando, cinco días de recreo a discreción en la plaza tomada. Si todo gran cuadro lleva un fondo obscuro que abriga y resalta sus colores, el gloriosísimo de Masaya tuvo también el suyo, pero negro sobradamente negro!

El recreo concedido principió al medio día del 4 de octubre. Los asirios y caldeos en Egipto, Fenicia y Judea, los persas en Babilonia, los romanos en las Galias y Sila en Atenas, no dejaron recuerdos más tremendos que los muchachos de Emiliano en la vencida Masaya, a la que parangonaron en suerte con Troya la del inmortal canto de Homero.

Almacenes enteros de mercancías de uso y fantasía, tiendas de toda clase de ventas al por menor, cantinas, hoteles, casas particulares, bodegas de depósito y cajas de hierro repletas de dinero y joyas preciosas del vecindario, fueron completamente saqueadas como introducción preliminar al divertimento permitido a aquellas hordas desatentadas, en el que se confundía el jefe con el subalterno y el oficial con el soldado, robando a más y mejor en nombre de un Gobierno que se intitulaba de orden y ley. En aquel saqueo figuraron en primer término grandes cantidades de licores, que consumidas en mucha parte, elevaron la temperatura y robustecieron la fiera de

los protagonistas hasta llegar a la embriaguez. Lo que después siguió, la pluma se resiste a referirlo detalladamente. Basta decir que se llegó a la violación y también al incendio de valiosos y magníficos edificios como las casas de don Alejandro Carrión, don Carlos Abaunza, doña Dolores Castillo de Gutiérrez y don Benjamín Abaunza que eran orgullo de la población, así como al de otras casas de menor importancia y hasta el de barracas infelices de los suburbios, por criminal diversión. Muebles, ajuares enteros de uso ordinario y de lujo, espejos, pianos... todo fué reducido a fragmentos en los propios hogares con dañado propósito; y para colmo de oprobio, la mayor parte de los habitantes liberales de Masaya, sin distinción de sexos ni edad, han tenido que emigrar de su domicilio desde aquella fecha pavorosa, huyendo de la cruel persecución que todavía se les hace cuando llegan.

Aquellos cinco días de criminal recreo para celebrar el triunfo de los cañones yanquis en el patrio suelo, son otras tantas manchas indelebles sobre la frente de un partido histórico, corrompido y miserable, que pudo descender en pleno día hasta los antros de la delincuencia más horripilante.

En las alforjas de un oficial que trató de cerrar en el Coyol el paso de los fugitivos de la Barranca, aparecieron varios papeles y entre ellos un pliego oficial, firmado y sellado, cuyo original conserva el general don Antonio Castro, quien permitió que sacaran copias fotográficas, que han circulado con profusión. Ese pliego es del tenor siguiente:

«Jefatura General del Ejército.—Managua, 27 de setiembre de 1912.—Señor Coronel don Camilo Barberena.—Su campamento.—Para eximirles de toda responsabilidad a Ud. y demás subalternos, este mando a dispuesto hacer extensiva sus ordenes a todos los campamentos por medio de sus respectivos jefes, a fin de que tomen las más estrictas precauciones para capturar al General Zeledón y demás jefes que le acompañan haciéndoles pasar por las armas inmediatamente a excepción de los que Ud. crea conveniente.

«Respecto a la conducta que Ud. y su tropa ya he dado a Ud. mis órdenes privadas y que son las mismas impartidas a todos los jefes.—E. CHAMORRO.»

La comunicación anterior está toda escrita de puño y letra del bastardo de la casa Chamorro; pero éste lleno de pánico con su publicación, ha llegado hasta negarle su paternidad. El zambo respecto al caballo; producto híbrido de la unión del negro con la india, resume en sí las malas pasiones y de los defectos de las razas progenitoras, a diferencia del mulato, o sea del hijo de blanco y negra, que hereda las buenas cualidades.

Pudiera, pues, culparse el atavismo de los híbridos de esas razas infames y aun de la cobardía con que se niegan, sino fuera que la responsabilidad de tales hechos tiene que pesar sobre autores y cómplices.

¡Et lux facta fuit!

S. A.

Directiva de Las Agujas y pueblos circunvecinos

Presidentes Honorarios

Don Vicente Calderón
 > Abdón Ureña

Presidente Efectivo

Don Luis Guevara

Vice Presidente

Don Agustín Maroto

Secretario

Don Juan Mena

Jefe de Propaganda

Don Pedro Mora

Vocales

Don Elías Ureña
 > Ricardo Méndez
 > Manuel Aguirre
 > Tomás Reinoso
 > Secundino Sabrega
 > Prudencio Lara
 > Venancio Samundio
 > Ascensión Pérez

Don Blas Gómez

> Bartolo Estrebi
 > Froilán Díaz
 > Herculano Loyola
 > Salvador Estrebi
 > Cayetano Chavarría
 > José Chacón
 > Ramón Fallas Amador
 > José M. Artavia
 > Pablo Barrios Díaz
 > Atiliano Camarena
 > Encarnación Morales
 > Celerino Rodríguez

Nosotros los arriba firmados nos reunimos en Las Agujas el 2 de julio de 1913 y acordamos nombrar la anterior Directiva y al firmar la presente declaramos que nos adherimos de nuestra espontánea voluntad al gran Partido Republicano que proclama al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República en el periodo de 1914 a 1918.

PARTIDO REPUBLICANO

Se recomienda a todos los partidarios el uso constante de la insignia, lo mismo que la colocación en el frente de sus casas, de los vivas y retratos del Candidato.

La Directiva

Organización republicana

Directiva Republicana del cantón de Siquirres

Presidentes efectivos

- Don Alfonso Rodríguez García
- Jose Lamich
- Salvador Vargas
- Eloy López
- Felipe Quintana
- Lino Barrantes
- Antonio Dinarte
- Víctor Manuel Garbanzo
- Alberto Barrios
- José Peñaranda

Secretarios

- Don Calixto Medal
- Máximo Moreno

Jefe de propaganda

- Don Justino Vallejo Bertard

Vocales

- Don Marcos Aguilar
- Manuel Sáenz
- José Cubero
- José Quirós
- Juan Cervantes
- Antonio Delgado
- Guillermo M. Garro
- Andrés Vallejo
- José León Peña
- Antonio Carrillo
- Rafael Zúñiga
- Victor Brenes
- Manuel Ramírez
- José Villalobos
- Casimiro Sancho
- Ismael Baltodano
- Eulogio Sánchez
- Juan Ramos
- Pedro Pablo Pavón
- Zacarías D. Ramírez
- Faustino Carballo
- Jeremías Suárez
- Candelario Castro
- Leocadio Escobar
- Ricardo Barahona
- Francisco Sandino
- Máximo González
- Rafael Blanco
- Francisco Chavarría
- Agapito Arce A.
- Manuel Campos M.
- Reyes Elizondo
- Rafael Cordero
- Luis Acuña
- Rafael Rojas
- Ladislao Martínez
- Florentino Castro
- Carlos Luis Saborío
- José Campos
- Salvador Solano
- Juan Meneses C.
- J. Manuel Flores
- Jesús Araya
- Samuel Camerón
- Desiderio Araya
- José María Sandoval Z.
- Isidro Quesada P.
- Juan Camerón
- Aurelio Madrigal
- William Mcwell
- Manuel Pájaro
- Juan Gómez G.
- Francisco Lara
- Eduardo F. Castillo
- Joaquín Fitzgerald
- Rafael S. Portilla
- Juan Quintana
- Miguel Herrera
- Máximo Chavarría
- David Valentín
- Martín Cruz
- Valentín Valladares
- Dario Solano
- Juan B. Rivero
- Anselmo Quirós
- Nicanor Espinosa
- Felipe Aguirre
- Enrique Alvarado
- Abraham Varela
- Francisco Alvarez
- Clodomiro Rodríguez
- Aquiles Loaiza
- Eusebio Varela
- Salvador Alvarado
- José Cartín
- Francisco Jiménez
- José Jiménez
- Jesús González
- Elias Rojas
- Alejandro Chinchilla
- Juan González
- Isidro Granados
- Santos Robles
- Ambrosio Girón
- Florencio Reyes
- Pedro Selya
- Alfredo Zúñiga
- Jesús Medina
- Alfredo López
- Leoncilo Cárdenas
- Venancio Andino
- Juan Zamora
- Pedro Sánchez.

Siquirres, 10 de julio de 1913.

Voces del patriotismo

Somos ciudadanos en ejercicio y tenemos toda la plenitud de nuestros derechos. Habiamos contemplado desde el sitio de la cordura el proceso de la lucha sin compromisos y sin perjuicios. La hemos palpado hoy; hemos hecho un análisis minucioso y sereno de las aspiraciones de los tres bandos que se disputan el triunfo, sus antecedentes y su historia, sus ideales y el peso moral de su credo y hemos llegado, sin violencias, a la convicción plena de la alteza de miras del credo republicano, de su tendencia de democracia cierta, de su devoción sincera a la justicia y a la Ley. Hijos genuinos del pueblo, queremos ofrecer

a la causa de ese pueblo el contingente desinteresado de nuestro voto. Libres de violencias, nuestra decisión es firme. Cuento el Partido con estos nuevos elementos para sus filas. San Juan, 26 de Junio de 1913.

Directiva Republicana de San Juan

Presidentes Honorarios

- Don Salvador Rodríguez
- Lino Vargas
- Teófilo Vega Jiménez
- Lorenzo López Piedra
- David Rodríguez Coto
- José Alvarado Valverde
- Joaquín Soto Alpizar
- Clemente Salas
- Juan de Dios Segura
- Rafael Soto Alpizar p.
- José Vega Jiménez
- Rafael Bolaños Rivera
- Rafael Ocampo
- Juan Valverde
- Jesús Alpizar Bolaños
- Vicente Araya Umaña
- Francisco Esquivel Umaña
- Rafael Mora
- Ramón Arguedas Rojas
- Elias Rodríguez Rojas
- Luis López Piedra
- Jesús Jiménez Castro
- Ascensión Solano

Presidentes Efectivos

- Don Amado Vega Alpizar
- Teodorico Rodríguez
- Elias Alpizar Vargas
- Julio Vargas González

Vicepresidentes

- Don Francisco Castro Esquivel
- Selín Vargas González
- Joaquín Soto Alpizar h.
- Tobías Rodríguez
- Daniel Rodríguez
- Jesús Murillo
- Francisco Sánchez
- Juan Alpizar Vargas
- Celio López
- Eloy Arguedas
- Ezequiel Chaves
- Victor Ramírez
- Celso Alpizar C.

Secretarios

- Don Joaquín Chaves Vega
- Eloy Vega Alpizar
- Ismael Montero Murillo
- José J. Rodríguez Piedra

Prosecretarios

- Don Jacinto Salas Segura
- Esteban Chacón E.
- Joaquín Alvarez Lobo
- Antonio Vega Alpizar
- Lauro Umaña
- Serafín López
- Francisco Alvarez V.

Tesorero

- Don Bernabé Vega

Subtesorero

- Don Rubén Vega A.
- Rafael Alpizar R.

Auditor

- Don Virgilio Rodríguez B.

Vocales

- Don Virgilio Ramírez
- Ignacio Sanchez Quirós
- Patricio Rodríguez
- Gonzalo Quirós
- Sixto Hernández
- Emilio Rodríguez
- Francisco Guzmán S.
- Sebastián Guzmán Arce
- José David Rodríguez
- Salvador Zúñiga
- Luis Alvarez
- José Solís Q.
- Juan Peraza M.
- Vicente Peraza S.
- Rafael Marín U.
- Moisés Granados R.
- Dimas Cascante M.
- Teodoro Torres A.
- Corneio Quirós S.
- Jesús Ramírez
- Emiliano Loaiza S.
- Napoléon Araya M.
- Felipe Araya M.
- José Araya
- Zacarías Esquivel S.
- Antonio Esquivel Q.
- Tobías Valverde A.
- Segundo Rodríguez V.
- Félix Sánchez
- Faustino Soto A.
- Juan Salas S.
- Juan Carmona U.
- Miguel Lobo
- José Joaquín Alpizar
- Juan Bonilla L.
- Rafael Segura
- Felipe Vargas G.
- Ramón Esquivel Q.
- Dolores Zamora Z.
- José Alcázar
- Ariano Salas S.
- Emiliano Alpizar S.
- Cleto Lobo V.
- Tomás Lobo V.
- Jaime Quirós F.
- José Quirós F.
- Antonio Rojas R.
- Jorge Sequeira Lobo
- Eusebio Alvarez A.
- Mercedes Chacón T.
- José M^o Chacón
- Manuel Carvajal R.
- Jacinto Sequeira
- Esteban Quesada
- Gilberto Murillo
- Aquileo Rojas Soto

- Don Jesús Soto R.
- Eledoro Soto B.
- Juan Lobo V.
- José Vargas M.
- Domingo Vargas G.
- Ignacio Quirós S.
- Joaquín Soto B.
- Fausto Esquivel Q.
- Arturo Castro E.
- Santiago Chacón T.
- Beto Chacón T.
- Anselmo Umaña
- Clarido Alvarado
- Manuel Coto S.
- Vicente Marín
- Juan Herrera
- Rafael Esquivel T.
- David Gutiérrez V.
- José J. Alcázar
- Juan Vega V.
- José Soto S.
- Esteban Soto S.
- Jenaro Cascante
- Juan Zamora E.
- José Castro U.
- Fermin Jiménez V.
- Tomás Lobo
- Enrique Anderson
- Ramón Marín R.
- Eloy Arguedas

NOTA.—Hay además ochenta y dos votantes que nos han suplido no aparecen sus nombres publicados, pero que si se acercarán a las urnas electorales a consignar su voto por el Partido Republicano; y si alguien duda, bien puede pasar al Club Republicano donde le demostraremos el libro de actas.

CINCO ESQUINAS

Reorganización

Presidentes Honorarios

- Don Clodomiro Salas F.
- Jesús Calderón J.
- Santiago Rodríguez R.
- Ernesto Sáenz

Presidentes Efectivos

- Don Heliodoro Vargas G.
- Aníbal Salas C.
- José M^o Brenes Calvo

Vicepresidentes

- Don Rafael González
- Antonio Román
- Francisco Umaña B.
- Julio Salazar R.

Secretarios

- Don Ismael Rodríguez Murillo
- Francisco Calderón E.

Prosecretarios

- Don Julio Ortiz Cartín
- Abel Rodríguez Murillo

Tesorero

- Don Marcelino Solano

Jefes de propaganda

- Don Abel Ardón
- Rafael Moya F.

Vocales

- Don Amado Solano
- Guillermo Solano
- Gerardo Aguilar
- Buenaventura Umaña
- Jesús Murillo Rodríguez
- José Mora
- Rafael Rodríguez M.
- Francisco Rodríguez G.
- José Murillo León
- Juan Miguel Blanco
- Alberto Díaz
- Rosario Murillo León
- José Vargas
- Carlos Nelson J.
- José M^o Jiménez
- Leonardo Quirós
- Rafael Castro
- Ceferino Rodríguez
- Marciano Rodríguez S.
- José Peraza P.
- Trinidad Ortiz Castro.
- Aurelio Hernández
- Juan Rafael Alvarado C.
- Lino Calderón
- Eustaquio Alvarez
- Miguel Piedra Quesada
- Francisco Ponceca Calvo
- Rosario Ortiz Blanco
- Nicolás Brenes
- Jesús Blanco
- Delfín Ramírez Orozco
- Rafael Cambroero
- José Castro S.
- Vicente Castro S.
- Francisco Bermúdez
- Ezequiel Castro L.
- Octavio Pacheco V.
- Juan Fallas G.
- Ovidio Castro
- Miguel Montoya
- Jesús Valenciano
- Isidro Díaz C.
- Francisco Robles Q.
- Rómulo Piedra Ch.
- Juan Mejía
- Rafael Ramírez
- Nicanor Salazar
- Roberto Zamora
- José M^o Artavia S.
- Salvador Rivas Chávez
- Juan Rivas Jiménez
- José F. Zúñiga
- Juan Bta. González M.
- Malaquías Morales
- Ramón Morales G.
- Nicomedes Granados A.
- Napoléon Herrera
- Miguel Fonseca
- Benigno Delgado Ch.
- Manuel Salazar P.
- Isaac Segura Madriz
- Rafael Carvallo Padilla
- Rafael Bejarano

TRIUNFOS REPUBLICANOS

Aclaración y protesta

Saludo a los amigos de mi pueblo, y a los de los otros pueblos que también me han conocido, saludo en general a todos los pueblos de la República y suplico un poquito de atención para que oigan una historia que tengo el gusto de contarles. Tuve el capricho de poner el nombre mio en una agrupación política que por convicción, ni por ningún concepto yo aceptaría, y no habiendo concepto alguno favorable al jefe de esa agrupación, tampoco hay motivos para ser aceptado por ningún pueblo de la República; bien mi capricho consistía en conocer el efecto que causaría eso entre mis conocidos y ya lo he conocido. Mi nombre? fue tomado como piedra de imán para ganar adeptos; pero nada, el tal imán no ha servido para nada, todos han permanecido impasibles, tranquilos en sus puestos, unos quieren felicitarme, otros, me compadecen pensando quizá que habrá sido suggestionado por los medios de suggestion que tiene este partido pero no hay tal; no acepto las felicitaciones de nadie, ni la composición de los otros necesito; mi convicción es propia y con ella acompañaré a mi jefe que durante veinte años lo he acompañado.

El jefe de la agrupación duranista ha demostrado en los días de su gobierno que su Dios es el dinero, y su pueblo es su familia; él lo ha demostrado en palabras y en hechos en aquellos días, así que su lema de gobierno no es como se espera y desea, esto es «Protección para Costa Rica», sino protección para su familia. De Iglesias no hay nada que decir, él lo ha dicho todo en sus períodos de mando, en palabras y en hechos, y esa historia predica lo que será si por desgracia llegara otra vez al poder, predica su divisa, símbolo del fuego y de sangre, es decir de la ruina de la madre patria a sangre y fuego, es el símbolo de la divisa de Iglesias. Por lo tanto retiro mi nombre de la «hoja verde» y me abrigo al pabellón azul, emblema de paz, de amor y libertad. Viva don Máximo Fernández!—Limón, 12 de julio de 1913.

José Barquero Ch.

Protesta

Las malas disposiciones, el desprecio y falta de consideración que

los Jefes del Partido Civil usan con sus partidarios, me hace protestar de ese Partido y adherirme al gran Partido Republicano que postula como su candidato al notable hombre público Licdo. don Máximo Fernández.—Paraiso, 14 de julio de 1913.—Rogado de Juan Madrigal,

José Ana Moya

Testigos: Fausto Chaves, Juan C. Quesada.

Protesta

Nosotros, Antonio y Pedro Montoya Guillén, hacemos constar que retiramos la firma que dimos al Partido Duranista por no convenirnos ailiarnos a ningún bando político, y desde ahora nos quedamos en el campo de la abstención.—Jesús María de San Mateo, julio 15 de 1913.

Pedro Montoya Guillén

Rogado de Antonio Montoya Guillén,

R. de J. Campos

Testigos: Clodomiro Sibaja, Juan Serrano.

Protesta

Conste que yo, José Fallas, protesto de la firma que di por el Partido Duranista por haberme comprometido dos propagandistas pero hoy que he recapacitado y veo los males que a la clase obrera traerá el triunfo de esa candidatura, me adhiero de buena voluntad a la causa del pueblo que tiene como candidato al incorruptible hombre público Licenciado don Máximo Fernández.—Jesús María de San Mateo, julio 15 de 1913.—Rogado de José Fallas que no sabe firmar,

R. de J. Campos

Testigos: Rafael Chinchilla, Juan Serrano.

Protesta

Yo, Pedro Céspedes Arias mayor de edad y vecino de San Pablo de Puriscal, protesto del abuso que han cometido unos civilistas en poner mi nombre en su directiva sin mi consentimiento y desde este momento me adhiero al gran Partido Republicano que postula la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández.—Rogado de Pedro Céspedes Arias que no sabe firmar, José Vargas.—Testigos: Nicolás Gómez S., y José Agüero.—Julio 10 de 1913.

AVISOS ECONOMICOS

Fotografías de la manifestación
El inteligente fotógrafo don Manuel Gómez Miralles, que tomó las hermosísimas vistas de la manifestación republicana de Alajuela, vende estas fotografías a diversos precios, según el tamaño de las mismas, en su taller contiguo a la Botica de San José, Avenida Central, lo que avisamos a nuestros correligionarios por si desean adquirirlas.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

L. RODRIGUEZ

Abogado y Notario

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoléon Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Liberia 1913.

Casi regalado

Un espléndido lote de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, número uno, para construir una casa de comercio por ser esquintero y estar tan bien situado. Pregunte en esta oficina.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

Se venden dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado: una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la iglesia de Coronado. La otra mide doce manzanas y media, y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena. Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

¡Oh, madres!!

Para cuidar tres niñitos huérfanos, se desea conseguir una persona de edad, honrada y que viva en familia. Se pagará buen sueldo. Dirigirse al apartado 469 en esta ciudad.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

“EL PERAL”

Aviso a mis favorecedores y al público en general, que desde el 3 de los corrientes he trasladado mi establecimiento de comercio 100 varas al Este, esquina opuesta al Resguardo, casa de las niñas Camacho, donde atenderé con mayor esmero a todos mis favorecedores.

LUIS MARIN

¡Almáçigo!

Vendo almáçigo de café de primera clase a precios reducidos. Entenderse con Amado Vega en San Juan de San José.

GONORREA Inyección Flores

DR. ORTÑO BOTICA UNIVERSAL IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE

AL SIGLO NUEVO
Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD
BOMBILLAS Z BOMBILLAS
de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías
A. HERRERO & Co.

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD Quedan pocas



Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica
Apartado 406.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico DE VENTA EN TODAS PARTES

L. M. Ortuño & Co. Propietarios
Apartado No. 246